

Protokoll 19. Juni 2023 15 Uhr
Ortstermin Blaues Klassenzimmer Herzlake

Anwesend: Dennis Hoppe Gemeinde Herzlake, Josef Schwanken NLWKN, Betriebshof Meppen, Max Caesar LK EL, Björg Dewert Haseauenverein

Hintergrund: Auf dem regionalen Arbeitskreistermin des Haseauenvereins am 9. Mai 2023 stellten Björg Dewert und Max Caesar das Projekt **Hase verbindet - Insektenvielfalt am Fließgewässer fördern**, dass beim Bundesamt für Naturschutz beantragt wurde vor. Es soll regionsübergreifend die biologische Vielfalt der semiaquatischen Insekten im Gewässernetz der Hase gefördert werden. In besonderem Fokus stehen hierbei Köcherfliegen und Libellen. Für beide Artengruppen ist ein lückiger Gehölzbestand am Gewässerufer mit Schattenwurf auf das Gewässer von ca. 75% sehr wichtig. Zudem benötigen die Tiere Struktur-, Strömungs- und Habitatvielfalt. Im Rahmen von Umweltbildungs- und Öffentlichkeitsarbeit soll unter anderem auch in den Landkreisen bzw. der Stadt Osnabrück jeweils ein Blaues Klassenzimmer eingerichtet werden in Absprache mit den Kommunen vor Ort. Die Gemeinde Herzlake hat kurz nach dem Arbeitskreistermin Interesse bekundet, so dass dieser Ortstermin vereinbart wurde.

Alle Anwesenden begrüßen die Idee eines Blauen Klassenzimmers und halten die Stelle am Haseufer in Herzlake vor dem Bootsanleger als geeignet. Hierfür müsste das Ufer dort abgeflacht werden. Josef Schwanken kann sich vorstellen, dass der NLWKN die hierfür notwendige Fläche bereitstellt. Bedingung sei, dass eine Vereinbarung mit der Gemeinde Herzlake abgeschlossen wird bezüglich der Haftung und des Unterhalts der Anlage.

Der Verein zur Revitalisierung der Haseauen e.V. würde bei einem positiven Förderbescheid des BfNs für die Planungs- und Bauphase die Trägerschaft und Finanzierung übernehmen.

Auch er kann die Haftung und den Unterhalt der Anlage nicht gewährleisten. In jedem Fall wird eine robuste, funktionale und ansprechende Variante unter Beteiligung der Gemeinde ausgewählt werden. Besonders überzeugt hat die Anwesenden die Idee in der beigefügten Abbildung, die natürlich an die Verhältnisse vor Ort anzupassen ist.



Eine informationstafel und eine 3m große Köcherfliegen-

skulptur würden das Blaue Klassenzimmer abrunden. Ebenso könnten im Rahmen des Projektes Umweltbildungsveranstaltungen für die dortigen Schulen durchgeführt werden.

Im Verlauf des Gesprächs schlägt Josef Schwanken vor, in dem vorgelagerten Abschnitt eine Revitalierungsmaßnahme umzusetzen. Dies erhöht auch die Wirksamkeit des Blauen Klassenzimmers. Er nannte eine Idee, wie hier eine Revitalisierung mit gleichzeitigem Effekt auf den Wasserrückhalt bei Niedrigwasserabflüssen möglich wäre. Es gibt verschiedene Varianten wie dieses Vorhaben umgesetzt und finanziert werden könnte.

In einem ersten Schritt ist Folgendes zu klären:

1. Ist die Gemeinde Herzlake bereit, für ein blaues Klassenzimmer die Haftung und den Unterhalt zu übernehmen?
2. Kann sich die Gemeinde vorstellen, dass der ca. 80m lange Abschnitt der Hase vor dem Bootsanleger revitalisiert wird (naturnaher Gewässerausbau)?

Osnabrück, 20.06.2023

Björg Dewert